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С ПРАЗДНИКОМ ПОБЕДЫ! 
9 мая 1996 года все прогрес

сивное человечество отмечает 
51-ю годовщину со дня победы 
советского народа над фашистс
кой Германией. 

Основная тяжесть в борьбе с 
военной машиной гитлеровской 
Германии легла на плечи народов 
СССР, которые ценой неимовер
ных усилий и самопожертвования 
отстояли независимость Отече
ства. 

Война кровавыми гусеницами 
прошла по судьбам миллионов 
людей. Почти в каждой советс
кой семье кто-то погиб на фрон
те, в застенках гестапо, за колю
чей проволокой концлагерей или 
в блокадном Ленинграде. Война 
не щадила ни детей, ни стариков, 
ни женщин, нн мужчин. 

Чем тяжелее были утраты, тем 
неудержимее становилась жаж
да к победе, тем решительнее и 
самоотверженнее становились 
ратный и трудовой порывы каж
дого советского человека, тем 
желаннее и радостнее была по
беда, пришедшая 9 мая 1945 года. 

Поздравляем ветеранов Вели
кой Отечественной войны, всех 
сотрудников, докторантов, аспи
рантов и студентов с 51-й годов
щиной Победы над фашистской 
Германией, желаем всем крепко
го здоровья, счастья, бодрости, 
оптимизма и веры в великое бу
дущее России и ее народов. 

Ю. ВАСИЛЬЕВ, 
президент СПбГТУ 

М. ФЕДОРОВ, 
первый вице-президент 

СПбГТУ 

Михаил ДУДИН 

Победитель 
Без малого четыре года 
Гремела грозная война. 
И снова русская природа 
Живого трепета полна. 
Там где мы брали с кровью, с бою, 
Противотанковые рвы, 
Цветы, обрызганы росою, 
Встают, качаясь, из травы. 
Где ночь от ярких молний слепла, 
Кипела в заводях вода,— 
Из камня, щебня и из пепла 
Встают родные города. 
И вот дорогою обратной 
Непокоряемый вовек, 
Идет, свершивши подвиг ратный, 
Великий русский человек. 
Он сделал все. Он тих и скромен. 
Он мир от черной смерти спас. 
И мир, прекрасен и огромен, 
Его приветствует сейчас. 
А сзади темные могилы 
Врагов на дальнем берегу — 
О нашей доблести и силе 
Напоминание врагу. 

* * • 
Сергей ОРЛОВ 

Пускай в сторонку удалится критик: 
Поэтика здесь вовсе ии при чем. 
Я, может быть, какой-нибудь эпитет — 
И тот нашел в воронке под огнем. 
Здесь молодости рубежи и сроки. 
По жизни окаянная тоска... 
Я порохом пропахнувшие строки 
Из-под обстрела вынес на руках... 

Нет проблем, кроме... 
28—29 марта 1996 г. в Московском университете прошел ТУ съезд 

российского Союза ректоров. Более представительного и интеллекту
ального общественного собрания страны, пожалуй, нет. Не случайно в 
работе съезда принял участие Президент РФ Б.И. Ельцин, мэр Москвы 
Ю.М. Лужков и многие общественные и политические лидеры. 

Предварительно делегации профлидеров вузов Санкт-Петербурга про
вели в Москве в общей сложности более трех недель — встречи с оргко
митетом съезда, ректорами В.А. Садовничевым (МГУ, председатель Со
юза ректоров РФ), И.П. Федоровым (МВТУ им. Баумана), депутатами 
Госдумы РФ. Цель одна — убедить участников съезда в том, что в их 
руках судьба высшей школы России. 

К сожалению, съезд сумел объективно обозначить проблемы высшей 
школы, но не сумел их решить. Упущен уникальный шанс! Президент РФ 
привез очередной указ, который, конечно, не учтен в бюджете страны, 
долгов у Правительства РФ перед высшей школой по заработной плате 
по бюджету 1995 г. нет. И теперь все усилия профдвижения направлены 
на корректировку бюджета 1996 г., в котором, как считают депутаты 
фракции «Яблоко» М. Задорнов, О. Дмитриева (Санкт-Петербургский 
университет экономики и финансов), С. Попов (СПбГТУ), высшая школа 
не в худшем положении. Такого же мнения вице-премьер, председатель 
Госкомвуза РФ В. Г Кинелев. 

Кроме того, ректоры все чаще склоняются к мнению, что не к одной 
зарплате сводятся проблемы высшей школы. Сегодня важнее средства на 
коммунальную сферу ~ отключают, разрушается, заливает и т.д. А мы 
говорим о вхождении в мировое общеобразовательное пространство! 

22 апреля 1996 г. профлидеры вузов Санкт-Петербурга встретились с 
мэром А.А. Собчаком. Повестка дня все та же — судьба высшей школы 
города. По мнению А.А. Собчака высшая школа в том виде, как она есть, 
не по карману ни России, ни городу. Должны быть вузы федеральные, 
муниципальные, частные. Наверное, он прав. Только кто это деление 
осуществит? Разрушить-то мы разрушим, а вот создадим ли что-либо, 
или опять получится «как всегда» ? 

Готово к подписанию трехстороннее соглашение — мэрия, совет рек
торов, профсоюзы. Уже взимается однопроцентный налог с юридических 
лиц на образование, утвержденный Законодательным собранием Петер
бурга по инициативе профсоюзов. Мэр города предложил пути решения 
жилищных вопросов работников вузов, принял ряд предложений по реше
нию коммунальных проблем, согласился на встречу с профлидерами в от
крытом телевизионном эфире. 

А вообще работать стало «просто»— все все понимают, со всем согла
шаются. Только денег нет, государство — банкрот! 

В. БАДАЛОВ, председатель профкома сотрудников 

СТРАТЕГИЯ ПОИСКА 
В апреле Международный 

центр обучения СПбГГУ был пре
образован в Институт междуна
родных образовательных про-
1рамм СПбГТУ. В связи с чем не
сколько вопросов к директору 
нового института Д.Г. ^^енье-
ву. 

— Чем вызвано создание 
ИМОП? 

~ В последние годы государ
ственная политика нашей стра
ны вновь обратилась к вопросам 
подготовки национальных кадров 
для зарубежных стран. Подтвер
ждением этого стало принятие 
Правительством РФ постановле
ния «О концепции государствен
ной политики поддержки парт
нерства образовательных учреж
дений РФ...». Основными зада
чами в этой области является 
вхождение российской высшей 
школы в мировое образователь
ное пространство, закрепление ее 
позиций и влияния на междуна
родном рынке образовательных 
услуг, формирование имиджа 
отечественной системы подготов
ки специалистов как одной из 
ведущих в мире. 

К сожалению, в настоящее вре
мя достижения и преимущества 
российской системы высшего об
разования не так хорошо извест
ны в мире, как европейская и 
американская, на которые рабо
тают мощные национальные 
организации, посреднические 
фирмы, рекламные агентства, 
средства массовой информации. 
Вот и получается, что в западно
европейских вузах сейчас обуча
ется порядка 570 тысяч иностран
ных студентов, в Америке — око
ло 450 тысяч, а в России — всего 

60 тысяч. Это, в свою очередь, 
влечет не только потерю допол
нительных финансовых средств 
вузами, которые могли бы быть 
использованы на совершенство
вание учебного процесса, улуч
шение их материально-техничес
кой базы, увеличение зарплаты 
преподавателей, но и ослабление 
геополитических интересов и по
зиций России в глобальном мас
штабе. 

Все сказанное относится и к на-

питание, досуг, безопасность и 
пр.), а главное — организацией 
обучения иностранных граждан, 
как в самом институте по про
граммам предвузовской подготов
ки и включенного обучения, так 
и на основных факультетах уни
верситета с учетом их базовой 
подготовки и эквивалентности 
систем образования. Кроме того, 
опыт участия в международных 
ярмарках и выставках показал, 
что для закрепления позиций на 

перечисленные задачи. 
— А есть ли в российских вузах 

подобные институты? 
— Насколько мне известно, 

это первый в России опыт, ко
торый интефирует всю работу по 
подготовке национальных кад
ров для зарубежных стран. Я на
деюсь, что этот опыт окажется 
успешным, тем более, что Гос
комвуз поддержал такое преоб
разование и обещал содействие 
в дальнейшем. 

«Я надеюсь, этот опыт окажется 
шему университету. Практика 
последних лет показала, что дея
тельность, направленная на уве
личение контингента иностран
ных учащихся, требует особых 
подходов и специальной профес
сиональной подготовки, а также 
больших финансово-организаци
онных затрат, что не под силу 
отдельным факультетам и подраз
делениям. Даже такая крупная 
структура, как МЦО, с его 30-
летним опытом работы с иност
ранными учащимися, в силу от
сутствия единого подхода к при
влечению зарубежных студентов 
и нарушения преемственности 
построения системы их подготов
ки в масштабе всего университе
та в этом учебном году столкну
лась с трудностями в наборе ино
странного контингента. 

Возникла необходимость со
здать в рамках СПбГТУ единую 
образовательную структуру, зани
мающуюся всеми вопросами на
бора иностранных студентов, 
обеспечения условий их пребы
вания (регистрация, проживание. 

успешным» 
мировом рынке образовательных 
услуг нашему университету необ
ходимо предпринять усилия по 
разработке широкого спектра об
разовательных программ и цик
лов дисциплин, в том числе чи
таемых на европейских языках, 
совершенствованию существую
щих программ краткосрочных 
курсов в различных областях про
фессиональной подготовки. Учи
тывая, что русский язык, лите
ратура, культура, история продол
жают оставаться весьма популяр
ными за рубежом, представляет
ся целесообразным расширить 
диапазон образовательных услуг 
этого вида, сделать их более при
влекательными за счет специаль
ных культурных профамм. 

Поэтому руководство универ
ситета приняло решение о пре
образовании Международного 
центра обучения в Инсгшуг меж
дународных образовательных 
программ, призванный решать 

— ИМОП теперь стал одним из 
самых крупных структурных под
разделений Технического универ
ситета. А Вы, как его директор, 
являетесь самым молодым руко
водителем такого уровня. Не 
страшно ли? 

— Было бы страшно, если бы 
не было поддержки как со сто
роны руководства университета, 
так и со стороны коллектива, в 
котором работаю. За последние 
годы в МЦО сложился, на мой 
взгляд, коллектив единомьшшен-
ников, способных решать самые 
серьезные задачи на профессио
нальном уровне. Вселяет уверен
ность и то, что в молодой инсти
тут пришло много молодежи, ко
торая удачно перенимает опыт 
уважаемых коллег старшего по
коления. 

— И все-таки, некоторые счи
тают, что создание ИМОП озна
чает его выделение из состава 
СПбГТУ, Так ли это на самом 
деле? 

~ На самом деле это не так. 
Возьмем Положение об ИМОП, 

утвержденное президентом 
СПбГТУ, где четко определено, 
что ИМОП является стт^стурным 
подразделением СПбГТУ с от
дельным балансом и по доверен
ности университета имеет право 
открывать расчетные счета. Са
мостоятельный учет финансовых 
средств имеет, по крайней мере, 
два преимущества: оперативно и 
цивилизованно обслуживать под
разделения, занимающиеся обу
чением иностранных фаждан, и 
раз и навсегда отказаться от ус
луг сомнительных коммерческих 
структур при проведении финан
совых операций. Так что еще раз 
хочу подчеркнуть, что само на
звание инстшуга — ИМОП — ле
гитимно лишь в сочетании с 
СПбГГУ. 

— Не так давно была опубли
кована статья «МЦО приглашает 
в будущее». Как я понимаю, 
ИМОП — это реализованное бу
дущее МЦО. Что теперь? 

— А теперь — новый набор 
студентов, разработка и реалиг 
зации новых образовательных 
профамм, участие в новых про
ектах, много работы и новые тре
бования, к чему обязывает вы
сокий статус института в соста
ве такого ведущего вуза России, 
как Санкт-Петербургский госу
дарственный технический уни
верситет. 

На мой взгляд, создание 
ИМОП — это реальная тенден
ция развития российской выс
шей школы в области междуна
родных образовательных про
фамм. 

Беседовал 
В. СНЕТКОВ, 

пресс-секретарь 
президента СПбГГУ 
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ОБЩЕЖИТИЕ - ВТОРОЙ Д О М 
17 апреля по иншшатше адми

нистрации СПбГТУ состоялась 
встреча руководства вуза со студен
тами, проживающими в общежити
ях. Начиная разговор, вице-прези
дент но учебной работе В.В. Глу
хов отметил, что кригаческое по
ложение, сложившееся в корпусах 
студенческого городка, обусловле
но полным отсутствием бюджетно
го финансирования на хозяйствен
ные нужда.! уже более года. В то 
же врем'я, как подчеркнул Влади
мир Викторович, многие проблемы 
не стояли бы так остро, если бы 
все студенты более бережно отно
сились к своему второму дому. 

ХРОНИКА ВЫЖИВАНИЯ 
Более подробно положение дел 

в общежитиях обрисовал директор 
студгородка Н.Н. Иванов. Нико
лай Николаевич, в частности, ска
зал: 

— В нашем ведении находится 
13 корпусов, девять из них пост
роены до 1932 года. За все это вре
мя не было проведено ни одного 
капитального ремонта. При сегод
няшней ситуации в университете 
это тем более невозможно, в на
ших силах лишь ежегодные кос
метические ремонты. 

По своему санитарному паспор
ту студгородок рассчитан на 5500 
мест. На самом же деле у нас про
живает 2700 российских студентов, 
150 аспирантов и докторантов, 540 
иностранцев. В стандартных 15-
метровых комнатах студенты жи
вут по одному-два человека, хотя 
раньше в них размещапись по три-
четыре. Такая возможность появи
лась в связи со значительным со
кращением поступления в 
СПбГТУ иногородней молодежи 
{три года назад мы заселили 1500 
первокурсников, в этом же году 
всего 480). 

На фоне того, что половина пе
тербургских вузов не может обес
печить всех студентов общежити
ем, у нас ситуация с размещением 
является вполне нормальной. Бо
лее того, мы имеем возможность 
предоставлять жилье ограниченно
му числу сторонних лиц. Сейчас 
сдается 175 комнат, в основном, 
военносл^дащцм (они самые дис
циплинированные жильцы). Появ
ляются средства на обновление 
имущества. В частности, за пос
ледний год на эти деньги приоб
ретено 30 унитазов, 200 шва^, 100 
замков и др. 

Говоря о поведении проживаю
щих, хочу отметить, что, разуме
ется, абсолютное большинство 
студентов •— порядочные и куль
турные люди. Но достаточно не
скольких вандалов на корпус, что
бы он приобрел непотребный вид. 
Например, осенью мы вставили 
стекла во всех местах общего 
пользования, сегодня разбито уже 
600! Сломано 43 умывальника, 28 

дверей и многого другого. При та
ком отношении к общежитиям 
денег никогда не хватит. 

КОРПУС РАЗДОРА 
Затем слово предоставили сту

дентам. Разговор сразу же вышел 
из планировавшегося русла, по
скольку выяснилось, что боль
шинство собравшихся — студен
ты факультета технологии и ис
следования материалов, которым 
в ближайшее время предстоит пе
реселение. Сейчас они прожива
ют на верхних этажах 13-го кор
пуса, являющегося, наряду с 
15-м, базовым для поселения ино
странных студентов. Говорят, лю
бой переезд сопоставим с неболь
шим пожаром. А поскольку 13-й 
корпус считается лучшим по бы
товым условиям, нежелание сни
маться с места у студентов ФТИМ 
особенно сильно. 

Как выяснилось, необходимость 
переселения возникла в связи с 

пусе, но и в 12-м, где сейчас про
живает много зарубежных студен
тов. Мы готовы жить вместе с ино
странцами, а они? 

На этот вопрос ответил Хамза 
Саад, аспирант кафедры полито
логии гуманитарного факультета: 

— Принимая решение о созда
нии отдельного студгородка для 
иностранцев, руководство вуза 
даже не поинтересовалось нашим 
мнением. Лично я не хочу жить в 
отдельности от российских студен
тов, иначе бы не приехал сюда 
учиться. 

Эти слова вызвали самые про
должительные аплодисменты сту
дентов за все время встречи. Впро
чем, представители администра
ции не сочли нужным их проком
ментировать. Было лишь обещано, 
что с иностранцами проведут от
дельную встречу. 

КАК ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТ 
ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТУ 

ся самим. Студенты и комендант 
зачастую сосуществуют в состоя
нии холодной войны. 

Говорят, нет денег, а между тем 
городок на Лесном проспекте, 65, 
давно превратился из студенчес
кого в торговый. Большинство 
первых этажей корпусов сдано в 
аренду фирме «Искрасофт». 

Приняв письмо, вице-президент 
В.В. Глухов пообещал обязатель
но ответить на него. Российские 
студенты заметили, что под вьппе-
сказанным готов подписаться каж
дый из них. 

ГОВОРИТ ГЛАВНЫЙ 
ХОЗЯЙСТВЕННИК 

Отвечая на конкретные вопро
сы студентов, начальник главного 
административно-хозяйственного 
управления В.Н. Кириленко, в ча
стности, отметил: 

— Решить вопрос охраны кор
пусов можно только с помощью 
студентов. Ранее уже практикова-

Студгородок учится жить 
без бюджетных денег 

передачей 13-го корпуса в ведение 
Института международных образо
вательных профамм СПбГТУ. У 
студентов возник вопрос: зачем это 
нужно, ведь сейчас россияне и 
иностранцы вполне мирно живут 
вместе в одних корпусах. Ситуа
цию прояснил Д.Г. Арсеньев, ди
ректор ИМОП: 

— б связи с обострением кри
миногенной обстановки управле
ние по подготовке иностранных 
студентов Госкомвуза РФ предпи
сало нам создать отдельный студ
городок для зарубежных учащих
ся. Сейчас ИМОП занимает 15-й 
корпус, самый близлежащий к 
нему — 13-й. После переезда сту
денты ФТИМ будут проживать в 
12-м корпусе, который не уступа
ет по бытовым условиям 13-му. 

Также студентам пояснили, что 
переселение не затронет сегодняш
них пятикурсников, шестой курс 
они смогут прожить на старом 
месте. В индивидуальном порядке 
будет решаться вопрос с теми, кто 
провел ремонт комнат за свой счет. 

И все же, даже такие разъясне
ния не удовлетворили многих сту
дентов. Они резонно заметили: 
разве рост преступности затраги
вает только иностранцев? Разве не 
нужно создавать условия дня ох-
раныроссиян? 

— Пусть все живут там, где сей
час,— предложил один из студен
тов.— Усиленную охрану можно 
организовать не только в 13-м кор-

Конфликтная ситуация вокруг. 
13-го корпуса не позволила состо
яться обстоятельному разговору о 
проблемах студгородка в целом. И 
все же многие вопросы бьши под
няты. Тему начал вице-президент 
Ассоциации иностранных студен
тов. Он зачитал открытое письмо 
вице-президенту по учебной рабо
те СПбГТУ, в котором, среди про
чего, говорилось: 

— У многих из нас родители или 
родственники учились в Ленинг
раде, жили в тех же общежитиях. 
Но когда они приезжают к нам в 
гости, то говорят, что это совсем 
другие общежития — настолько 
плохо положение дел в них. Мы 
осознаем, что эта ужасающая си
туация — результат общего разва
ла в России. Но кое-что, навер
ное, можно поправить и силами 
одного вуза. 

С чего начинается общежитие? 
С вахты. Но вы можете смело про
ходить мимо нее, никто не спро
сит вашего пропуска. Далее вы 
почувствуете стойкий запах кана
лизации, за ней давно уже не сле
дят как следует. Во многих корпу
сах нет ни одного (!) душа. Зато 
на кухне можно наблюдать вечный 
огонь. Студентам приходится 
пользоваться сломанными плита
ми, поэтому газ никто не выклю
чает. 

Мебель в комнатах находится в 
неудовлетворительном состоянии, 
приводить ее в порядок приходит-

лось, когда ребята по двое (сутки 
через трое) дежурили на вахте. 
Многие жалуются, что неприятно
сти создают кафе, расположенные 
в общежитиях. Здесь надо иметь в 
виду, что они открывались по 
просьбе профкома студентов с це
лью улучшения организации досу
га. Если теп«)ь профком или сами 
студенты обратятся с обратной 
просьбой, мы разберемся с каж
дым отдельным случаем. 

С отсутствием горячей воды на 
верхних этажах ситуация более 
сложная. Кстати говоря, и раньше 
дела были не лучше. Виной тому 
— устаревшая котельная студго
родка на Лесном проспекте. Раз
работан проект ее реконструкции, 
нет финансирования. 

Отключение телефонов в ряде 
корпусов — результат неуплаты за 
междугородные разговоры. Долги 
исчисляются миллионными сум
мами! Как только они будут лик
видированы, телефоны вновь за
работают. 

В.Н. Кириленко были заданы и 
другие вопросы. Отдельно остано
вимся на теме сдачи в аренду сту
денческих общежитий. Замести
тель председателя профкома сту
дентов Вадим Пикапов поинтере
совался, намерено ли руководство 
вуза в соответствии с колдогово-
ром ежемесячно перечислять 
профкому 700 долларов от средств 
за аренду? Студентам пояснили, 
что по итогам года, безусловно, 

будет произведен полный расчет, 
но совершать перечисления регу
лярно крайне сложно из-за оби
лия повседневно возникающих 
проблем. 

Тот же В.Пикалов поведал со
бравшимся, что хозяйственные 
руководители СПбГТУ отказыва
ются согласовьшать сдачу общежи
тий в аренду с профкомом студен
тов. 

— Контролеров у нас и так хва
тает,— парировал начальник 
ГАХ .̂ 

ВОПРОСЫ ОСТАЮТСЯ 
Сложно согласиться с позицией 

В.Н. Кириленко. Хотя бы инфор
мировать студентов о результатах 
деятельности по аревде надо. Ведь 
сдаются на сторону не профессор
ские корпуса и не административ
ные помещения, а студенческие 
общежития. И все возникающие от 
этого неудобства приходится ис
пытывать именно студентам. 

Начинаются переселения, стано
вится сложнее с размещением. 
Студгородок наводнился посто
ронними людьми, на дворовых 
дорогах — активное автодвижение, 
а это не только выхлопные газы, 
но и опасность попасть под маши
ну. Между тем, крупнейший арен
датор —<<Ис1фасофт'>,— величаво 
именующий студгфодок торговым 
городом, не позаботился даже о 
дорогах для своих клиентов. Ма
шины вынуждены преодолевать 
колдобины, более лихие покупа
тели гоняют по пешеходным до
рожкам. 

Ясно, что при таком отноше
нии к городку арендаторы никог
да не догадаются хотя бы немно
го позаботиться о студентах. На
пример, в корпусах на Лесном 
проспекте, 65, закрыли душевые 
комнаты из-за антисанитарного 
состояния (некому следить за 
ними). Почему бы фирмам не 
привести душевые в порядок и не 
назначить зарплату уборщицам? 
Тогда бы и студенты по-другому 
относились к своим богатым со
седям. Вместо этого пока мы уз
наем о целых теле- и радиопрог
раммах, спонсируемых фирмой 
«Искрасофт» (хотя и без этого ее 
рекламная кампания является 
беспрецедентной по своим мас
штабам). 

Жаль, что студенты не подняли 
на встрече и такие вопросы, как: 
насколько соответствует реальной 
арендная плата за помещения в 
общежитиях? какая доля средств 
от аренды идет на нужды студго
родка? почему бы не ввести отчис
ления от арендной платы на нуж
ды корпуса, в котором сдаются 
помещения? 

Надеемся, встреча с проживаю
щими в общежитиях была не пос
ледней и ответ на поставленные 
вопросы мы еще узнаем. 

Евгений ШАПКА 

• Д И Ф Т Е Р И Я 
Дифтерия — опасное инфекци

онное заболевание, протекаю
щее с поражением сердечно-со
судистой и нервной системы, а 
также с поражением верхних ды
хательных путей. 

Заразиться дифтерией м о ж н о 
не только от больного с клини
чески выраженными ф о р м а м и 
дифтерии, но и от здорового бак
терионосителя. Заражение про
исходит воздушно-капельным пу
тем, т.е. при вдыхании воздуха, 
содержащего дифтерийную па
лочку, или при попадании возбу
дителя в рану. 

Дифтерийная палочка достаточ
но устойчива во внешней среде. 
Попадая в организм через орга
ны дыхания или через раку, она 
оседает на слизистой верхних ды
хательных путей ( н о с а , з е в а , г о р 
тани) или на раневой поверхнос
ти и выделяет токсин, который 
способен не только разрушать 
клетки пораженной ткани, но и 
нарушать функцию различных ор
ганов, к к о т о р ы м доставляется 
током крови. 

Скрытый (инкубационный) пе
риод дифтерии продолжается в 
среднем 7-—8 дней, затем появ
ляются начальные признаки забо
левания, которые очень напоми
нают начальные проявления обыч

ной ангины: подъем температу
ры, умеренное покраснение сли
зистой оболочки зева, появление 
налетов на миндалинах. Уточнить 
диагноз в этом случае м о ж е т 
только врач с помощью специ
ального бактериологического ис
следования, которое проводится 
в поликлинике. 

Наиболее опасным при заболе
вании дифтерией может быть по
ражение сердца, его остановка, 
которая м о ж е т наступить даже 
при незначительной физической 
нагрузке у ж е в первые дни бо
лезни, а также на 3—4-й неделе 
заболевания. Довольно частым 
осложнением дифтерии является 
развитие дифтерийного к р у п а , 
сопровождающегося нарушени
ем дыхания, развитием удушья, 
что также м о ж е т послужить при
чиной смерти больного у ж е в 
ранние сроки заболевания. Тяже
лым о с л о ж н е н и е м д и ф т е р и и , 
возникающим, как правило, на 
2—4 неделе болезни, является 
развитие параличей конечностей 
и мягкого нёба. 

Учитывая тяжесть течения за
болевания, вероятность развития 
грозных осложнений, сложность 
и длительность лечения дифте
рии, а также ту опасность, кото
р у ю представляют больные диф
терией дпя окружающих их лю-

Прививка, 
спасающая 

жизнь 
дей, лечение таких больных про
водится только в условиях стаци
онара. Следует помнить: чем 
раньше начато лечение, тем эф
фективнее оно будет, тем менее 
вероятно развитие грозных ос
ложнений и летального исхода. 

Еще 10 пет назад заболевание 
дифтерией в Ленинграде было эк
зотикой. Сегодня ситуация рез
ко изменилась: так, только в Ка
лининском районе за 1995 год за
болели 141 человек, четверо из 
них умерли. Болеют дифтерией 
как дети, так и взрослые. Но, как 
показывает статистика, наиболее 
часто ей подвержены лица в воз
расте 39—49 лет, а также моло
дые люди 20—29 лет {22% всех 
заболевших). Из чиспа заболев
ших дифтерией — 70% не имели 
прививки против этой инфекции, 
все умершие также были непри
виты. 

Следует отметить, что показа

тель заболеваемости дифтерией 
по Калининскому району соста
вил 28 на 100000 чел., однако, 
среди пациентов межвузовской 
поликлиники № 76 он в два раза 
выше. Это и неудивительно: и м 
мунизированная прослойка (% 
л и ц , и м е ю щ и х и м м у н и т е т ) в 
СПбГТУ едва достигает 70% сре
ди студентов и 14% среди со
трудников. Хотя достоверно до
казано, что в коллективах, име
ющих достаточное число людей, 
невосприимчивых к данному за
болеванию, возбудитель дифте
рии не циркулирует, и даже те, 
отдельные люди, которые по ка
кой-то причине не смогли полу
чить прививку, имеют минималь
ные шансы заболеть этой инфек
цией. 

М о ж н о пи уберечься от диф
терии и избежать всех ужасов, 
связанных с этим страшным за
болеванием? Да. Такая возмож
ность существует. Многолетнее 
изучение особенностей возникно
вения и распространения дифте
рии, а также практические на
блюдения последних лет показа
ли, что люди, имеющие иммуни
тет к этому заболеванию, приви
тые против, этой инфекции, как 
правило, дифтерией не заболе
вают. Если ж е заболевание все-
таки наступает, то протекает оно 

обычно без осложнений и никог
да не заканчивается летальным 
исходом. 

Прививки против д и ф т е р и и 
м о ж н о и н у ж н о делать людям 
любого возраста, начиная с трех 
месяцев. Для создания стойкого 
и продолжительного иммунитета 
к дифтерии необходимо иметь 
несколько прививок: первичный 
прививочный комплекс состоит из 
двух прививок с интервалом 1,5 
месяца и еще одной прививки 
через 9—12 месяцев. Затем про
водятся ревакцинации, целью к о 
торых является дополнительная 
стимуляция и активация противо
д и ф т е р и й н о г о и м м у н и т е т а . 
Взрослые ревакцинируются каж
дые 10 лет. Вакцина, используе
мая для создания иммунитета 
против дифтерии в нашей стра
не, по своим качествам не усту
пает з а р у б е ж н ы м аналогам и 
практически не имеет противопо
казаний для введения. 

Студенты СПбГТУ могут полу
чить прививку против дифтерии в 
мужвузовской поликлинике № 76 
(ежедневно по рабочим дням) с 
9.00 до 18.00, а сотрудники — в 
апреле—июле с.г. на факульте
тах согласно графику прививок. 

Л. КАРЛИКА, 
врач-эпидемиолог 

мужвузовской п-ки № 76 
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• К 100-летию вуза 
В жизни каждого, кто связан с 

нашим институтом, есть мгаове-
ния радости, когда вдруг после 
городской транспортной суеты 
на несколько минут погружаешь
ся в тенистую тишину парка. 

Наш парк ведет свою историю 
с момента приобретения в 1899 
году у купца Сегаля и в 1901 году 
у Ратькова-Ражнова земельных 
участков, которые и стали осно
вой будущего парка. Первые ра
боты по благоустройству терри
тории относятся к 1906—1907 гг., 
когда проводилась разработка 
планировки парка (предположи
тельно сквера перед Главным 
зданием) А.Э. Регелем и фирмой 
«Помологический сад». Руковод
ство всеми работами осуществ
лял садовник Э.Л.Вольф. 

Кто же бьши эти люди, пер
выми вложившие свой труд в со
здание парка? 

Имя заслуженного деятеля на
уки Эгберта Людвиговича Воль
фа занимает одно из первых и 
почетнейших мест в списке ден
дрологов всего мира. Ему при
надлежит большая заслуга в со
здании и парка, и уникального 
питомника, из которого брался 
посадочный материал, и дендро-
сада Лесотехнической академии, 
известного далеко за пределами 
России. Лучшим в городе по пра
ву считался цветник, устроенный 
Э.Вольфом в парке Лесотехни
ческой. 

Наш парк 
Заслуживает нашей благодар

ности и Арнольд Эдуардович Ре
гель, все семейство которого так 
или иначе было связано с садо
водством. Его отец, Эдуард Ар
нольдович Регель был известным 
ученым-ботаником, директором 
Императорского ботанического 
сада, основателем фирмы «По
мологический сад», во главе ко
торой впоследствии стал его зять 
Я.К.Кессельринг. Э.А.Регель в 
1863 году создал на Выборгской 
стороне первый Помологичес
кий сад, лучшие фруктовые и 
ягодные культуры которого рас
пространялись по всему северу 
России. Один из сыновей Реге-
ля — Роберт заведовал отделом 
прикладной ботаники и селек
ции Сельскохозяйственного уче
ного комитета; другой — Аль
берт, будучи врачом, всю жизнь 
интересовался делами отца и из 
своих многочисленных экспеди
ций непременно привозил образ
цы любопытных растений для 
его коллекции и сада. 

Вот такое единодушное и 
дружное было семейство. А те
перь вновь обратимся к Арноль
ду Регелю. Широко известны его 
исторические труды по изящно
му садоводству, а также его прак
тические работы. Романтик по 

натуре, он был чужд админист
ративной и коммерческой дея
тельности и, возможно, поэто
му не мог или не хотел возгла
вить отцовскую фирму. К сожа
лению, нам слишком мало пока 
известно об этом человеке, но 
история Политехнического пар
ка несомненно интересна и ждет 
своего исследования. 

Как позволяют судить фото
графии начала века, основную 
часть отведенной под парк тер
ритории составляли массивы со
сны в возрасте от 20 до 60 лет с 
единичными участками березы. 
В настоящее время на смену со
сне пришли лиственные породы: 
береза, клен, а на некоторых уча
стках все пространство захвати
ла рябина. В связи с постоянно 
увеличивающейся загрязненнос
тью воздуха повсеместно проис
ходит вымирание чуткой к это-
щ фактору сосны. К примеру, 
«Сосновка» к 1970 году потеря
ла 30%, а парк Лесотехнической 
академии — 90% сосны. Не обо
шла эта участь и наш парк. На 
видовом составе парка и на его 
здоровье вообще самым небла
гоприятным образом сказались 
отсутствие своевременной вы
рубки самосева и частые, бескон
трольные посадки деревьев. 

Многие уголки парка сильно за
пущены, а ценные породы дере
вьев находятся в угнетенном со
стоянии. 

В 1995 году историческая часть 
территории СПбГТУ взята под 
охрану УГИОП (Управление го
сударственной инспекции по ох
ране памятников). В апреле это
го года университетом заключен 
договор с Лесотехнической ака
демией на всестороннее обсле
дование состояния парка. А пос
ледующая разработка высоко
профессионального проекта его 
восстановления станет руковод

ством к действию хозяйственной 
службе вуза. При условии даль
нейшего финансирования на 
территории парка возможны эк
спериментальные посадки сосны 
и наблюдения за ними Лесотех
нической академии. Парк ожи
дает лучших времен. Надеемся и 
мы. 

Р.5. В следующих номерах га
зеты мы постараемся познако
мить вас с оценками, прогноза
ми и мнениями специалистов 
паркового строительства. 

М. СЫРОМЯТНИКОВА, 
инженер парка 

Вниманию 
желающих 

учиться 
Международная школа социологии 

науки и техники в Санкт-Петербур
ге проводит набор слушателей. Срок 
обучения — 2 года. Ежегодно прово
дится 2 сессии (летом и осенью). В 
период между сессиями слушатели за
нимаются социологическими исследо
ваниями по месту своей работы или 
учёбы. Летняя сессия школы состо
ится 24 июня — 3 июля 1996 года. 
Для слушателей школы обучение бес
платное. Проезд и оплата жилья, пре
доставляемого школой, за счет на
правляющей организации. 

Заявку направлять до 25 мая по 
адресу: 199034 Санкт-Петербург, 
Университетская наб., 5, проф. СА. 
Кугелю. Телефон: 312-64-54. 

Информация о школе 
Учредителями школы являют

ся: Санкт-Петербургский науч
ный центр РАН, Санкт-Петер
бургский союз ученых, СПб. фи
лиал Института истории есте
ствознания и техники РАН, Ис
следовательский комитет соци
ологии науки Международной со
циологической ассоциации, 
Санкт-Петербургский универси
тет экономики и финансов, 
Санкт-Петербургский государ
ственный технический универси
тет, Институт социологии 
РАН, Санкт-Петербургский го
сударственный морской техни
ческий университет. 

Школа — единственное учебное 
заведение России, дающее допол
нительное образование и осуще
ствляющее повышение квалифи
кации специалистов, научных ра
ботников и преподавателей ву
зов в области социологии науки и 
техники, научно-технической 
политики, социологии высшей 
школы. 

Лекции читают ведущие спе
циалисты России, стран СНГ, 
Венгрии, Израиля, Германии, 
Франции, Нидерландов, США, 
Финляндии и др. 

Обучение в школе влючает лек
ции, семинары, круглые столы, 
дискуссии по интересам, экскур
сии в ведущие научные учрежде
ния Санкт-Петербурга. 

Школа обеспечивает слушате
лям ознакомление с новейшими 
достижениями не только в обла
сти социологии науки, но и в об
ласти других социологических 
дисциплин (социологии маркетин
га, социологии девиантного пове
дения, социологии конфликтов). 

По окончании обучения выда
ется свидетельство установлен
ного образца. 

СТРАСТИ п о БЮДЖЕТУ 

Игорь Юрьевич АРТЕМЬЕВ 
выдвинут кандидатом на пост 1у-
бернатора нашего города от 
Санкт-Петербургского отделения 
общественного объединения «Яб
локо» —- Региональной партии 
центра. 

В эти дни в Законодательном 
собрании Петербурга заканчива
ется работа над городским бюд
жетом на 1996 год. От того, ка
ким будет этот бюджет, во мно
гом зависит наша жизнь. О про
блемах формирования бюджета — 
беседа с И.Ю.Лртемьевым, пред
седателем координационной гоуп-
пы по бюджету и финансам ЗС. 

— Игорь Юрьевич, какие про
блемы, в основном, волнуют вас 
как депутата Законодательного 
собрания? 

— Можно сказать, что их три: 
бюджет города, бюджет города 
и еще раз бюджет города. Бюд
жет — это закон, в соответствии 
с которым город получает и рас
ходует финансовые средства. А 
без них хозяйственная деятель
ность невозможна. В этом смью-
ле бюджет можно сравнить с 
кровеносными сосудами: движе
ние крови необходимо для под
держания жизни организма, 
движение денег — для обеспе
чения жизни города. 

— Почему же до сих пор бюд
жет города на следующий год еще 
не принят? 

— Одна из причин — то, что 
мэрия представила проект бюд
жета только 21 февраля. В дан
ном случае имеет место грубое 
нарушение закона «Об основах 
бюджетного процесса в Санкт-
Петербурге», согласно которо
му мэрия должна внести бюд
жет в Законодательное собрание 
еще до нового года. Кроме того, 
вместе с проектом бюджета мэ
рия должна была предоставить 

расчеты и обоснования бюджет
ных доходов и расходов. И это
го сделано не было. Не были, 
например, представлены расче
ты по выполнению закона «О 
ветеранах». Или вот еще: на лет
ний отдых детей мэрия предпо
лагает истратить порядка 100 
млрд рублей и не указывает при 
этом, каким образом. Таких 
примеров множество. 

— Уже идет четвертый месяц 
года, когда же закончится рабо
та над бюджетом? 

~ Думаю, что на днях. Конеч
но, жить без полноценного бюд
жета очень трудно, но Законо
дательному собранию все же 
удалось многое сделать для того, 
чтобы город финансировался 
лучше. Хотя мы должны честно 
сказать, что бюджет-96 «свер
стан» с большим дефицитом, и 
трудно назвать его иначе как 
кризисным. Первоначальный 
проект предполагает дефицит в 
3,3 трлн рублей при том, что все 
расходы составляли около 17 
трлн. В результате большой ра
боты, проведенной Законода
тельным собранием, дефицит 
удалось уменьшить на треть. 

— Каким образом? 
— Самая важная часть бюд

жета ~ доходная. Если увели
чить доходы, дефицит станет 
меньше. Основной источник 
городских доходов — налоги. В 
основном, это налог на прибыль 
предприятий, налог на добав
ленную стоимость и, в меньшей 
степени, на доходы физических 
лиц. Такая налоговая система 
крайне несовершенна. Во-пер
вых, налог на прибыль небла
гоприятно сказывается прежде 
всего на промышленности, ко
торая и так по многим причи
нам оказалась сейчас в тяжелом 
положении. Он не стимулирует 
работу предприятий: зачем хо
рошо работать, получать при
быль, если все равно значитель
ную часть ее придется отдавать? 
Но самое главное — прибыль 
легко скрыть и не платить с нее 
налог. Как раз это мы сегодня 
и наблюдаем. В Санкт-Петер
бурге сейчас установлены самые 
низкие налоги на прибыль в 
России, это сознательная поли
тика городских властей. Но 
принципиальных изменений в 
налоговую систему мы внести не 
можем; для этого необходимы 
соответствующие решения фе
деральной власти. Поэтому на

логовые поступления в ближай
шее время вряд ли увеличатся. 

— И пока таких решений нет, 
ничего нельзя сделать? 

— Отчасти можно. Есть еще 
один источник финансовых 
средств. Это так называемые 
«бюджетные дыры», изыскани
ем которых депутаты довольно 
успешно занимаются в после
дние 1,5 месяца. 

— ?! 
~ Так мы называем финансо

вые средства, которые реально 
существуют, но в силу различ
ных причин скрываются мэри
ей от Законодательного собра
ния. Например, в прошлом году 
правительством города в бюдже
те не были показаны доходы в 
размере 947 млрд рублей. Нам 
удалось выявить их и внести в 
бюджет-96. Согласно решению 
депутатов эти деньги были ис
пользованы для финансирования 
социальных программ, в том 
числе для обеспечения исполне
ния закона «О ветеранах». Я хочу 
особо подчеркнуть, что основной 
целью работы депутатов стала со
циализация бюджета, т.е. при
ближение его к реальным по
требностям горожан. В проекте 
бюджета на текущий год удалось 
изыскать «скрытые резервы» об
щей стоимостью около 800 млрд 
рублей. Эта важная работа про
водится нами вместе с конт
рольно-счетной палатой Санкт-
Петербурга, в задачи которой 
входит и контроль финансовой 
деятельности исполнительной 
власти. Работа палаты выявила, 
к сожалению, и ряд скандальных 
обстоятельств. Например, выяс
нилось, что в 1994—1995 годах 
мэрия вьшала ссуды коммерчес
ким предприятиям (среди них 
такие, как «XX трест») на сумму 
157 млрд рублей и по неясным 
причинам не потребовала их воз
вращения. Еще пример: конт
рольно-счетная палата провери
ла сметы бюджетного финанси
рования ряда строительных 
объектов. Оказалось, что многие 
из них завышены, причем общая 
сумма этого завьппения по рас
четам КСП составляет чуть ли 
не 130 млрд рублей. А ведь сме
ты утверждаются мэрией, и под
ряды на строительство тоже раз
дает мэрия. Интересный сюжет, 
не правда ли? 

— Сюжет для прокуратуры. 
— Мы рекомендовали КСП 

привлечь к проверке ГУВД, 

ФСБ, налоговую полицию. Кро
ме всего прочего, правительство 
города в 1996 году требует на 
свое содержание 248 млрд руб
лей. Мы уменьшили эту сумму 
на 18 млрд. Я считаю, что в бли
жайшее время необходимо со
кращение численности городс
кой администрации. Сейчас она 
больше, чем прежний исполком, 
горком и обком КПСС вместе 
взятые. 

— Да, ситуация вокруг бюдже
та прямо детективная. Как вы ду-.. 
маете, что необходимо сделать 
для того, чтобы подобные, мягко 
говоря, ошибки впредь не повто
рялись? 

— Во-первых, необходима со
ответствующая законодательная 
база. Сейчас мною вместе с кол
легами подготовлен проект за
кона «О подрядных торгах в 
Санкт-Петербурге». В нем чет
ко прописан механизм, соглас
но которому подряды на строи
тельство будут получать не те, 
кто больше нравится чиновни
ку, а те, чьи предложения вы
годны городу. Нужны и другие ' 
такого рода законы, ставящие 
власть под контроль. Во-вторых, 
деятельность администрации 
должна подчиняться четкому, 
всем известному и понятному 
долгосрочному плану, скоорди
нированному с программой раз
вития страны. Ни у нынешнего 
мэра, ни у мэрии такого плана 
нет. Вот уже пять лет мы наблю
даем, как одна гениальная идея 
мэра сменяет другую: то Санкт-
Петербург станет свободной 
экономической зоной, то все
мирным банковским центром, 
теперь вот — столицей Олим
пиады. Олимпиада — это здо
рово, но нам могут и не дать 
права проводить ее! Не забьшай-
те, что в стране идет война, уг
роза террористических акций 
абсолютно реальна. Да и мало 
ли еще других причин. Что бу
дем делать тогда? Ведь другой 
программы у мэрии нет. Хотя, 
справедливостиради нужно ска
зать, что ни у ГГрезидента, ни у 
правительства долгосрочной 
программы развития страны 
тоже нет. 

— А у вас есть такая програм- ' 
ма? 

— Есть. Это не только моя 
программа. Она разработана в 
Санкт-Петербургском отделе
нии «Яблока» — Региональной 
партии центра ~ и скоордини
рована с общероссийской про
граммой «Яблока». Но это тема 
для другого разговора. 

Воцросы задавала 
Ольга ПОКРОВСКАЯ 



ПОЛИТЕХНИК № 11 

Статус женщины является своеоб
разным б а р о м е т р о м общества, чут
к о р е а г и р у ю щ и м на изменения с о 
циально-экономической с ф е р ы . По
этому ж е н щ и н ы , и особенно ж е н щ и 
ны-специалисты, представляют собой 
одну из многочисленных социальных 
групп, на которой весьма негативно 
отражаются рыночные р е ф о р м ы . 

Связанные в этим проблемы послу
жили лредметом исследования груп
пы женщин-ученых, результатом к о 
т о р о г о стала концепция непрерывно
го развивающего образования для 
женщин в сфере управления. Эта к о н 
цепция была алробирована на науч
ных семинарах и симпозиумах, в т о м 
числе международных. Были разра
ботаны учебные л р о г р а м м ы , тренин
г и , научно-методический материал. 

При этом старались использовать 
богатые традиции России в области 
высшего образования для ж е н щ и н , 
которые берут свое начало от все
мирно известного Смольного инсти
тута и Высших Бестужевских к у р с о в , 
давших России целую плеяду блестя-

Международный инстшуг «Женщина и управление» 
ще образованных и профессиональ
но лодготовленных женщин-специа
листов. 

В 1991 г. началась работа по реа
лизации созданных п р о г р а м м и м е 
тодик в рамках учебно-научного цен
тра «Женщина в сфере управления» 
СПбГТУ. Большую помощь в станов
лении центра оказывал р е к т о р уни
верситета Ю.С.Васильев. Центр имел 
статус факультета повышения квали
фикации. В 1992 г. он был преобра
зован в М е ж д у н а р о д н ы й институт 
«Женщина и управление», а Государ
ственный технический университет 
стал одним из его учредителей. 

Институт является негосударствен
ным в у з о м , имеет лицензию Государ
ственного комитета РФ ло высшему 
образованию 16—64 от 22.10.94. 

Учебные п р о г р а м м ы « М е н е д ж е р 
делового администрирования» и «Ос
новы предпринимательской деятель

ности» рассчитаны на лерелодготов-
ку женщин-специалистов (в течение 
16 недель каждая). Тем, кто обуча
ется по специальности « М е н е д ж е р » , 
институт оказывает содействие в тру
доустройстве (в прошлом году про
цент трудоустройства составил циф
ру 67), мы ведем постоянный мони
торинг наших выпускниц, отслежива
е м их профессиональную карьеру. 

Для тех, кто захотел стать пред
принимателем или расширить свое 
дело, институт е ж е г о д н о проводит 
выставки бизнес-проектов «Женский 
проект». Очередная выставка «Жен
ский п р о е к т - 9 6 » состоится 2 6 — 2 8 
июня 1996 г. в Аничковом дворце. 
Там будут представлены бизнес-про
екты по 5 номинациям: инновацион
ные, инвестиционные, учредительс
кие, расширение бизнеса, н е к о м м е р 
ческие орГ'анизации. 

В выставке примут участие и рабо

тодатели, и инвесторы, и деловые 
партнеры из России, Швеции, С Ш А , 
Германии, Дании. Проведем и пре
зентацию ф и р м , заявок м н о г о , но 
цель выставки — помочь реализовать 
бизнес-проекты женщин, способство
вать созданию рабочих мест для них 
через развитие предпринимательства. 

Сейчас институт активно сотрудни
чает с предпринимателями из Герма
нии, организуя стажировки там и биз
нес-контакты для немецких коллег у 
нас. В апреле началась программа по
вышения квалификации для препода
вателей совместно с датским бизнес-
к о л л е д ж е м , планируется совместная 
программа по менеджменту со Сток
гольмским университетом и с т а ж и 
ровками в шведских фирмах. Там не
обходимо знание английского языка, 
но в институте есть компьютерный 
лингвистический центр, где м о ж н о ов
ладеть языком в очень сжатые сроки 

с п о м о щ ь ю технологии мульти-ме-
диа. 

Институт проводит большую науч
но-исследовательскую работу по про
б л е м а м занятости ж е н щ и н , рынка 
ж е н с к о г о труда, формированию ли
дерских качеств, медико-социальной 
реабилитации ж е н щ и н , п р о б л е м а м 
равенства и гендерной статистики. 
Ежегодно проводится научно-практи
ческая конференция «Женщина в м е 
няющемся мире», на которой о б с у ж 
даются вопросы влияния женщин нэ 
выработку и принятие решений в со
циально-политической с ф е р е , роль 
женских организаций в решении воп
росов социальной политики, новые 
технологии в образовании и профес
сиональной подготовке женщин, про
блемы занятости женщин и другие. 24 
июня стартует у ж е третья конферен
ция, и м ы надеемся, 'что она п о м о 
ж е т формированию политики в отно
шении женщин в России и будет спо
собствовать выводу ее из кризиса. 

Д . БАЛИБАЛОВА, 
проректор МИЖУ, К.Э.Н., доцент 

К 300-летию 
российского 
флота 

С историей и славой российс
кого флота неразрывно связан 
Петропавловский собор в Петер
бурге, в нем благославляли на 
подвиг ратный, поминали погиб
ших, славили победителей. Эта
пы его строительства совпадают 
с хронологией Северной войны 
(1700—1721 гг.) за выход к Бал
тийскому морю. Еще в самом на
чале войны — 7 мая 1703 г.— рос
сийские гвардейцы под командо
ванием Петра I и А. Меншикова 
в обычных рыбацких лодках одер
жали победу над двумя шведски
ми военными судами, вошедши
ми в Неву; с тех пор этот день 
принято считать днем рождения 
Балтийского флота, на девятый 
день после этого на Заячьем ост
рове была заложена земляная 
фортеция. А уже в июне, в день 
св. Петра и Павла, освящена цер
ковь, место для которой в центре 
крепости, по преданию, указал 
сам Петр. 

Интересно, что начало кораб
лестроения в Петербурге всегда 
связывали с Адмиралтейской вер
фью. Но недавно обнаруженные 
исследователями архивные доку
менты указывают, что когда Ад
миралтейский дом только наме
чался — 5 ноября 1704 г.—• уже 
работала судостроительная верфь 
рядом с Петропавловской крепо
стью, на другом берегу Кронвер
кского протока. 

В 1709 г. произошла знамени
тая Полтавская баталия, Карл XII 
бежал, бросив на поле боя артил
лерию и более 200 знамен и штан
дартов. Трофеи были доставлены 
в Петропавловскую церковь. 

«Крепкой подушкой Санкт-Пе
тербургу» назвал Петр взятый Вы
борг. Юный российский флот во 
время этого «ледового похода» 
среди громоздившихся торосов 
льда показал умение взаимодей
ствовать с сухопутными частями. 
Отрезанная от моря крепость 
Выборг капитулировала в 1710 г. 
Через два года в журнале Петра 
появилась запись: «июня в 8 день 
заложили каменную церковь в 
Санкт-Петербургской крепости». 

За строительство взялся «архи-
тект» Д. Трезини. Он проникся 
петровскими замыслами, и пото
му, вероятно, силуэт возводимо
го им собора, как бы прикрывав
шего и благославлявшего первую 
судостроительную верфь Петер
бурга, получился похожим на ко
рабль с высокой мачтой и под
нятыми парусами. Корабль под 
парусами — привычный символ 
петровской эпохи,— пишет ака
демик Е. Анисимов.—«Корабль 
был для Петра символом органи

зованной, рассчитанной до дюй
ма структуры, материальным воп
лощением человеческой мысли, 
сложного движения по воле ра
зумного человека». 

1714 г. принес еще одну круп
ную победу на Балтике: у мыса 
Гангут. Не рассеялся дым от пу
шечной пальбы Гангутского боя, 
как возле Петропавловской кре
пости соорудили триумфальные 
ворота для торжеств перенесения 
в собор 60 трофейных шведских 

*̂=ч. 

знамен и 12 пушек. Трофеи, со
хранявшие пороховой запах битв, 
придавали собору особый статус. 

Именно после Гангутской по
беды Петр начал проявлять заин
тересованность в скорейшем со
оружении колокольни Петропав
ловского собора. Ее основной 
объем бьш поднят менее чем че
рез полгода — с мая по конец сен
тября 1716 г.— по тем временам 
срок небывало короткий. Она за
крывалась как архитектурный 
символ утверждения России на 
балтийской акватории, которая 
издревле принадлежала Руси. 
«Жалею, что брат мой Карл, про
лив много крови человеческой,— 
говорил Петр,— льет ныне и соб
ственную свою кровь для одной 
мечты быть властелином чужих 
царств, но когда рассудительно не 
хочет владеть своим королев
ством, то может ли повелевать 
другими?» 

Достойным памятником следу
ющей победы российского фло
та—у острова Гренгам в 1720 г.— 
послужила уже возведенная обе-
лископодобная Петропавловская 

колокольня, снабженная к тому 
же курантами, которые Петр при
вез из Голландии. 

«Поюшие часы» выполняли 
также и роль лоции: их мелодия 
разносилась по невским просто
рам, как бы приглашая «все фла
ги в гости к нам». Первый 
«гость», торговый голландский 
корабль шкипера Выбеса, зашел 
в петербургскую гавань еще в 
1703 г. В 1722 г. после окончания 
Северной войны «гостей» насчи-

простых 36, чеканов 4 и т.д. и 
т.д.— перечислялось в «Описа
нии», составленном дяя переда
чи трофеев в Арсенал. 

Обилие трофеев требовало со
ответствующего размещения, с 
этой целью пригласили архитек
тора О. Монферрана, автора Иса
акиевского собора. Петропавлов
ский интерьер, оформленный по 
его проекту, выглядел помпезно, 
стены оказались в прямом смыс
ле задрапированными в знамена. 

ПАМЯТНИК МОРСКОЙ 
СЛАВЫ 

тывалось 116, в 1724 г.— 240. А в 
1725 г. в столичный порт вошло 
914 торговых кораблей. 

Как только заключили Ниш-
тадгский мир, в Петербурге при
ступили к золочению Петропав
ловского шпиля. Затем Петр по
велел «снять меи' для иконоста
са». Получился Петропавловский 
иконостас нетрадиционным: 
арка, уходящая под купол на вы
соту около 20 м. Оригинальная, 
не знавшая аналогов композиция, 
повлекшая за собой изменение 
незыблемых принципов про
странственного решения храмо
вого интерьера, придала иконос
тасу бросающееся в глаза сход
ство с триумфальной аркой, три
умфальными воротами, которые 
в множестве появлялись в ту 
пору. Но даже по сравнению с 
ними Петропавловский иконос
тас производит впечатление бра
вурной победоносности, которая 
усиливалась аллегорическим под
текстом икон и скульптур, а глав
ное — боевыми трофеями, посту
павшими в собор с полей и мо
рей сражений. 

Этот обычай, рожденный в пет
ровскую эпоху, поддерживался и 
позже. Так, Чесменская победа 
1770 г., принесшая, как говори
лось в донесении, «честь Всерос
сийскому флоту», обогатила Пет
ропавловский «глузеум» боевых 
трофеев новыми поступлениями. 
Чесменская церковь и Чесменс
кий дворец в Петербурге, Чес
менская колонна в Царском Селе 
и многие другие сооружения сла
вили эту морскую кампанию, по
казавшую чудеса храбрости рос
сийских моряков. Подлинным 
монументом победы явился Пет
ропавловский собор, именно в 
него бьш доставлен флаг капудан-
паши, взятый при Чесме. 

Трофеи буквально текли в со
бор. Турецких знамен 553, фла
гов 16, бунчуков 32, булав 38, 
ключей 22, ШИТОВ серебряных 5, 

Но густая развеска губила их, и к 
1909 г. 80 шведских знамен и 
штандартов сильно обветшали, а 
ОТ 28 остались лишь древки. 

Собор не только «хранил» тро
феи, он участвовал в празднова
ниях морских побед, которые на
чинались с «молебного пения» в 
нем и гшпечной пальбы из кре
пости. Когда Петр I в 1723 г. рас
порядился доставить из Москвы 
в Петербург ботик, Петропавлов
ская крепость приветствовала 
«дедушку русского флота» 31 вы
стрелом; цветными огнями был 
выведен контур ботика и надпись: 
«От малых причин могут бьггь 
большие последствия». 

В царствование Елизаветы Пет
ровны, всячески демонстрировав
шей преемственность деятельно
сти своего отца, для «дедушки 
русского флота» было решено вы
строить специальный каменный 
покой. Созданный по проекту ар
хитектора А. Виста Ботный до
мик расположился у самого вхо
да в Петропавловский собор. 

Итак, Петропавловский собор, 
в истории строительства совпа
давший с этапами Северной вой
ны, взявший на себя роль «музе-
ума» трофеев и «залы славных 
торжествований», своими архи
тектурными объемами служив
ший символом укрепления Рос
сии на море, окаймленный с од
ной стороны первой судострои
тельной верфью Петербурга, а с 
другой —«дедушкой русского 
флота», этот собор нельзя оце
нить иначе как памятник герои
ческого прошлого России. 

После смерти основателя рос
сийского флота собор превратил
ся в его «мавзолей». Оформление 
надгробия Петра поддерживало 
патриотический дух россиян и 
сразу же после траурной процес
сии и когда М.В. Ломоносов, за
думав в соборе грандиозный ме
мориальный комплекс, осуществ
лял для него мозаики «Взятие 

Азова», «Гангутский бой», «Пол
тавская баталия». 

В годы Великой Отечественной 
войны могила Петра I, как и дру-
Енх вьщающихся полководцев Су
ворова и Кутузова, бьша соответ
ственно декорирована; приводи
лись слова, с которыми Петр об
ратился к войску перед Полтавс
ким сражением: «Воины! Вот 
пришел час, который решит судь
бу Отечества. Итак, не должны 
вы помьшшять, что сражаетесь за 
Петра, но за государство, Петру 
врученное... А о Петре ведайте, 
что ему жизнь не дорога, только 
бы жила Россия в блаженстве и в 
славе для благосостояния ваше
го». 

Когда в 1972 г. отмечалось 300-
летие Петра I, автору этих строк, 
сотруднику музея «Петропавлов
ская крепость», бьшо поручено 
изучить судьбу петровского над
гробия, вьшснить, в память ка
ких событий возлагались на него 
золотые медали. На основе обна
руженных данных вьшолнялись 
гальванокопии медалей, велись 
реставрационные работы. Важно 
бьшо также вьщелить надгробие 
Петра среди всех остальных, не 
нарушив при этом общего един
ства. Наиболее подходил мрамор
ный портрет Петра, хранящийся 
в Академии художеств. Приписы
ваемый итальянскому мастеру 
Карло Альбагини, он является од
ним из немногих, выполненных 
скорее всего с натуры. 

Установленный на фоне Анд
реевского флага бронзированный 
бюст (отливка с работы К. Аль
багини), передающий дух, стиль 
и характер петровской эпохи,~ 
так вьи л̂ядит могила основателя 
флота сегодня. 

Закончить разговор о соборе 
славы российского флота, 300 
летний юбилей которого мы от
мечаем, хочется словами истори
ка СМ. Соловьева, который в 
тбличной лекции, посвященной 
200-летию Петра, сказал: «Да не 
будет праздник наш только вос
поминанием прошедшего; вспом
нив, будем вьшолнять завещание 
Петра: «И впредь надлежит тру
диться и все заранее изготовлять, 
понеже пропущение времени 
смерти невозвратной подобно». 
Правило «Век живи — век учись» 
справедливо не в отношении 
только к одному человеку, но и в 
отношении к целым народам». 

Н. НАРЬШКИНА, 
доктор искусствоведения, 

профессор кафеш1Ы 
лшпБистики и кулыуры МЦО 

Р.5. В ближайшее время готовится к 
изданию монография Н. Нарышкиной 
«Петропавловский собор — памятник 
морской славы». Рукопись получила 
грант на конкурсе Российского гумани
тарного научного фонд^. 
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